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董事长、总经理组成的“富人俱乐部”，大学校园的豪华汽

车，开拓人脉的“同学生产力”，自从进入中国，EMBA这

个舶来品引起的社会质疑声就不曾中断。 EMBA，高级工商

管理硕士的英文缩写，由美国芝加哥大学管理学院首办

。1999年9月,北京大学光华管理学院试办EMBA项目。2002年7

月，国务院学位办正式批准全国30所大学的商学院举办EMBA

项目，国内教育界一般以此作为国内开办EMBA教育的标志

。 8年工作经验、入学以面试为主的EMBA入学门槛是高是低 

这是一组能让人惊愕的数字。 2007~2008 年清华大学EMBA 招

生简章中专门指出，84％的清华EMBA学生为公司副总经理以

上级别，其中董事长或总经理占全部学生的58％以上，企业

资产多数为10亿元人民币以上。 对于很多人来说，10亿或者

仅仅是1亿，都已经是一个天文数字，而对于EMBA的学员们

来说，这很可能只是入学的一道门槛。 笔者所见到的各

校EMBA招生简章中，都没有明确提出企业资产的数额，但

是无一例外地硬性规定：大学本科或以上学历，具有8年或8

年以上工作经验，其中包括5年或5年以上管理工作经验。

2004年起，教育部允许高校EMBA学位教育招收具有大专学历

、有丰富实践经验的优秀高层管理人员，但这部分学员的人

数不超过院校每年EMBA招生名额的10％。 对外经贸大学国

际商学院副院长范黎波一直坚持EMBA应该具有精英教育的

取向。“精英”二字，掷地有声，但延伸出的硬指标也划出



了楚河汉界。 门槛高低的另一个聚焦点在于录取方式。 “笔

试面试结合，以面试为主”，作为专业学位教育的录取方式

，南开大学商学院院长李维安觉得这是“中国教育体系自科

举制度以来最大的改革和创新”，改变了“以分数论英雄”

的传统考试形式。 “笔试、面试都由各学校自己组织”，在

很多人看来，这一规定再次降低了EMBA的入学门槛。 一个

创业20年的老总和刚毕业几年的年轻人一起参加笔试，恐怕

考三五年，还是考不过年轻人，但是他真正的能力未必就低

。EMBA录取方式的改革让这些人冲出了樊篱。 百度搜索

“EMBA门槛”，“高”“低”双方各持己见，高昂的学费

更是成为争论焦点。 “学费那么贵，这门槛多高”，“学费

那么贵，所以考试要求就低了，门槛真低”。敏感的数字在

入学门槛的争论中成为众矢之的。 在不同学校的课堂上见到

的是同一个教授 EMBA师资缺口有多大 这又是一个让人惊愕

的数字。 前段时间，对外经贸大学国际商学院院长张新民在

参加中国EMBA五周年系列访谈的时候曾“语出惊人”：中

国公立大学储备的EMBA师资里面，能够高质量地完成EMBA

教育的教师不超过50人。 按照北大光华管理学院副院长武常

岐的计算，在2002年国务院正式批准开办EMBA项目时，最少

需要600名教授。那么，5年之后的今天，如果能够高质量承

担教学任务的教师不超过50人，那么这个缺口是不是有些大

得离谱了呢？ 尽管有的高校EMBA管理者并不赞同张新民提

出的这个数字判断，但是，大家都无一例外地强调了EMBA

师资的重要性，明确表示师资的缺乏是中国EMBA发展的瓶

颈。 长江商学院副院长齐大庆给出了自己的教授选拔标准：

较深厚的学术理论功底；较丰富的实践经历；能够在课堂上



把自己的学识展现出来并让学生接收和消化。任何一方面存

在不足都是“瘸腿老师”。 由于各商学院规模与实力的差异

，自身师资的培养和积淀上存在很大的差异。一些力量较弱

或者本身没有综合性师资的EMBA项目只能采用“皇家马德

里队”的方式，“借鸡生蛋”。 课上了，交流了，资源共享

了，但是，质疑也出来了，“EMBA项目都是熟面孔”、“

在不同学校的课堂上见到的是同一个教授”。张新民说，中

国的EMBA项目处于有质量没特色的状态。 境外师资的引进

同样存在问题。张新民认为，师资的阵容和其作用于中国学

生能不能提供高质量的教育是完全两回事。因此，境外师资

的数量、如何选取、如何考核都成为亟待解决的问题。 几十

万拿下学位 “天价学费”如何理解 “天价学费”这个词

和EMBA一直如影随形。 人们惊叹：天哪，什么课要交那么

多钱。 管理者们回答：高端教育自然成本就高。 华南理工大

学工商管理学院院长蓝海林算了一笔账：一个本科生一年的

培养成本至少为一万多，一部分由学生自行缴纳，一部分由

国家财政补贴，尚有缺口，研究生尤其是博士生的培养成本

就更高。在校的大学生所占用的教育资源很大部分是国家在

埋单，但是对于EMBA的学员们来说，来上学充电，需要交

费，师资配备高，费用也随之提升；进了学校，占用了学校

的各种资源，这类资源也需要自己来埋单，综合下来，“学

费”自然就昂贵了。 EMBA的昂贵学费，有很大比例用于支

付教师报酬。据透露，前几年，请国外一流大学一流教授上

一天课，薪酬就在3000至5000美元。国内为数不多的“明星

教授”，一天的讲课费亦在8000元左右。而有的学校部分课

程，除了请外教以外，还同时配备了本土教师，在案例教学



中补充中国本土化内容。如此高端的师资，自然成本也不断

攀升。 “更重要的，EMBA本身是一种学位教育，而不是一

般的短期培训”，武汉大学经济与管理学院常务副院长李燕

萍补充。作为一种学位教育，EMBA本身所负担的教育职能

也更多，它对于人的素养提升是一个长期的过程，而不是简

单的职业和技能培训。 商学院的院长们纷纷表示，“天价学

费”不为一般民众接受的主要原因在于对EMBA的解读和宣

传上有所欠缺，很多人包括部分EMBA学员不知道那么多钱

到底是用来干什么的。同时，心理上的落差和比较也是出现

偏差的原因之一。 那么，付了“天价学费”到底学到了什么

？ 部分商学院院长称，EMBA最重要的是培养学员们的统筹

能力，提高理性思考能力，而不是简单的职业技能。 笔者在

长江商学院EMBA第六期学员的毕业感言中看到，掷千金求

学充电的老总们纷纷称两年的学习“接触到学术理论并改变

了思考问题的方式”，“开拓了视野和格局”，“是经验的

分享、反思和升华”，认为物有所值。 “上大学看学校、考

研究生看导师、读EMBA看同学”，民间流传的这句俗语揭

示了EMBA火热的另一重要原因。一位参加了EMBA学习的学

员坦言：来学习主要是为了学知识还是拉关系？那肯定是来

学知识的，如果能在学好企业管理知识的基础上，多认识几

个朋友就更好了。 事实上，强大的校友网络也成了EMBA的

“卖点”，部分学员把读EMBA作为一个寻找潜在商机的机

会，而高校商学院也适时地抓住了学员的这种心理。清华大

学最新的EMBA招生简章中指出：大量优秀的管理人才齐聚

清华，辐射出清华经管学院强大的校友网络，高层次的人脉

网络是每一位清华EMBA学生的无形资产并将受益终生。
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